

# TIERRA SORIANA

Consultorio médico-quirúrgico

DE

## A. RUIZ GARCIA

Gran premio de S. M. la Reina Regente

### ALMAZÁN

Especialidad en el tratamiento de las enfer-  
medades del pecho, del aparato digestivo, del sis-  
tema nervioso y enfermedades de los niños.

### CIRUJÍA GENERAL

Consulta, de 11 á 2.—Los martes, de 2 á 5.

También por correo.

## Á precios de liquidación.

### ¡OJO!

### LA EQUIDAD

15, Plaza de Acaña, 15

En este acreditado establecimiento se venden,  
á precios de liquidación, toda clase de vajilla, lo-  
za, cristal, porcelana, cubiertos, cuchillos, jabones  
de tocador é infinidad de artículos.

«LA EQUIDAD»—Plaza de Acaña, 15.

## PORVENIR

Para rápida obtención de carreras de  
Contador, Agrimensor, Procurador, Se-  
cretario de Juzgado, Secretario de Ayun-  
tamiento hoy también oficial, Tenedor de  
Libros, Maestro de Obras, Périto práctico,  
Electricista, etc., sin separarse de su  
domicilio para estudiar, lo mismo que la  
preparación completa en la misma forma  
para Sobrestantes de obras públicas, In-  
tervenciones de Ferro-carril, Banco de Es-  
paña, Tabacalera, Oficiales de Hacienda,  
Tribunal de Cuentas, etc., dirigirse con  
sello al Director de la Escuela Práctica.

Mayor, 55, Zaragoza.

# INSISTIENDO

En el último número, criticando ligeramen-  
te un artículo de Dionisio Pérez publi-  
cado en *El Imparcial*, y en el cual ar-  
tículo se abogaba por la supresión de los  
Pósitos, decíamos algo de estos estableci-  
mientos que más que de crédito debieran  
llamarse de beneficencia. Tratábamos de  
probar también que no solamente no era  
necesaria su desaparición para dejar paso  
á los bancos agrícolas á cuya fundación  
tienden las corrientes modernas, sino que  
podían y debían vivir aquellos con estos,  
completándose en el desempeño de la fun-  
ción altísima de arrancar víctimas á la  
usura entre la clase labradora.

Como de pasada, aludíamos al fondo de  
injusticia que entrañaba la centralización  
de los Pósitos. Hoy hemos de insistir so-  
bre este punto.

Si nos detuviéramos á estudiar el pro-  
ceso á que se han visto sometidos los Pó-  
sitos, obtendríamos la consecuencia de que  
á mayor centralización ha correspondido  
siempre un mayor riesgo para los Pósitos  
que han arrastrado una vida raquítica.  
Esto desde luego, abonaría la tendencia  
descentralizadora de que nosotros somos  
partidarios.

Pero es mas irritante la injusticia que  
representaría su centralización.

Los pueblos son los verdaderos dueños.  
¿Qué razón se alegaría, en qué derecho ha-  
bría que apoyarse para privar á los pue-  
blos del derecho á administrarlos? ¿Quién  
mejor que el dueño de una cosa puede  
mirar por ella?

Aun suponiendo que los pueblos admini-  
strasen mal los Pósitos—sobre lo que  
se ha exagerado mucho—¿quien puede  
importar más que á los pueblos mismos?

Pero no lo entienden así nuestros políti-  
cos. En su deseo de trastocarlo todo,  
para probar que, á las veces, echan una

mirada á Europa, maduran el proyecto de  
crear bancos agrícolas, sobre la base de  
los 50 ó 60 millones á que ascienden,  
próximamente, los Pósitos. Y éste proyec-  
to injusto á todas luces, tiene sus decidi-  
dos defensores; algunos de buena fe, no lo  
dudamos, otros fija la vista en prebendas  
ó gabelas en que será fecundo el proyecto  
cuando empiece á funcionar el nuevo ar-  
tefacto burocrático encargado de la Admi-  
nistración de los fondos que á los pue-  
blos pertenecen.

Y se hará lo que desean los flamantes  
directores, si es que la masa labradora no  
opone una acción decisiva contra la des-  
cabelada pretensión de suprimir los Pó-  
sitos.

Y lo que fué don filantrópico, presto  
á acudir á remediar las necesidades de  
los labradores modestos, que no tienen  
más patrimonio que su laboriosidad y su  
honradez, pasará á ser base de un  
pomposo banco agrícola, en el cual el ex-  
pediente, los trámites necesarios para  
la obtención de un préstamo, á más al-  
to precio que en los Pósitos, serán el va-  
lladar inexpugnable que se oponga á las  
peticiones del pobre labrador que no tie-  
ne otra prenda pretoria que una vida de  
privaciones y trabajos.

Tal es la regeneración de los regenera-  
dores por sport. Ellos aman á la clase la-  
bradora, preferentemente, á la deshereda-  
da; pero si hay pueblos que con los Pósi-  
tos, remediaban sus necesidades, se tien-  
de á arrebatárselos aquel alivio tangible,  
con el ofrecimiento de otro incierto.

Tiempo ha decía *Salerno* en *Heraldo de*  
*Soria*: Hay que defender nuestros intere-  
ses, con toda premura, con toda urgencia,  
empleando toda clase de medios, interesan-  
do á nuestros representantes que gestionen  
que los fondos de nuestros pósitos no sal-  
gan de nuestra provincia.

A nuestros representantes. ¿A cuales?  
¿Al señor vizconde de Eza, que en unión  
del Conde de Retamoso son los patrocina-  
dores y directores de todos los proyectos  
bellos que dejan como estaba á la Agricul-  
tura en general si es que no agudizan la  
crisis de esta?

Cierto que los labradores deben defen-  
der sus intereses; pero esta defensa se  
hace cambiando de conducta política, ó te-  
niendo conducta política. Si se exaltará á  
la categoría de diputado á Cortes á quien  
fuera sólida garantía de que trabajaría  
por el bien común, por estar identificado  
totalmente con el distrito, se podría acu-  
dir á los representantes seguros de ser  
oídos.

Entre tanto, son los hechos los que ha-  
blan.

## Efímera.

*He llegado á casa y me presentan «algo» cui-  
dadamente envuelto en papel de color. Un ami-  
go me había ofrecido dos fotografías... En efecto:  
despliego el papel y surgen ante mi vista dos her-  
mosas positivas. A la derecha, en la banda infe-  
rior de una de las placas se lee: «A. Rioja.—So-  
ria»; también en la banda inferior de la otra, y  
á la izquierda, leo: «A mi amigo Artigas.—A. R.  
—A. VIII. 907». Artigas agradece cordialmente  
el envío á su amigo.*

*Y vamos con las positivas.*

*Representa una la compra del toro de San Mi-  
guel, en las finidas fiestas de San Juan.—Jóvenes  
y viejos, grandes y chicos, vistiendo correcta, dis-  
tinguida indumentaria ó flotante y limpia blusa,  
después de la compra del toro «Alegría», se  
aprestan al yantar suculento y breve. Bajo  
convexas rocas, cuyas sinuosidades curvas están  
truncadas por un roble solitario, se han tendido  
los manteles de nivea blancura; á su alrededor,  
los comensales, sentados ó tendidos, en posiciones  
artísticamente indiferentes é indescriptibles, for-  
man como una lengua de cuerpos que se introdu-*

*ce en el mar verdoso de la pradera... En el mo-  
mento que los tenedores se hunden en las ollas y  
en los platos repletos, es cuando el amigo A. Rio-  
ja—que, como decía Juliano, «nos enfoca á la  
posteridad»—obtiene la negativa.—Y es la hora  
del crepúsculo, hora de plácidos ensueños, hora en  
que el sol se oculta para no cegar á la fantasta  
con sus vívidos resplandores...; y en la positiva  
son más bellas las rocas con sus tintes melancóli-  
cos, es más bello el roble solitario que semeja pro-  
ducción del lápiz del inmortal Doré, es más her-  
moso, más abigarrado, más fraternal el conjunto  
de jóvenes y viejos, grandes y chicos vistiendo co-  
rrecta, distinguida indumentaria ó flotante y lim-  
pia blusa...*

*La otra es un paisaje. Desde un descansillo de  
la empinada y serpenteante escalera que conduce á  
la morada del austero eremita San Saturio, se  
contempla espléndido y abrupto paisaje. Nuestra  
mirada aulaz la protege el Santo. El sol ilumina  
y recorta fuertemente todos los detalles. Muy cer-  
ca, al alcance de la mano, altos chopos, pequeños  
en su empeño de escalar la pendiente cortada y  
riscosa de la montaña, dan sombra á un brazo de  
rio que se desliza suave y murmurante; á la iz-  
quierda, camino polvoriento, después de marcados  
zigzagueos, da alcance á la blanca fábrica de ha-  
rinas medio escondida tras la frondosa arboleda;  
en el centro, el Duero remansado, contenido por  
la presa, reflejando, como brillante espejo los ár-  
boles erectos en sus orillas, árboles que se prolongan  
y adentran en el seno misterioso del río tran-  
quilo y profundo; y más allá, hacia la lejanía,  
otros árboles, casas blancas desperdigadas como  
aves sedientas que refrenan su vuelo para sumer-  
gir el pico en las aguas cristalinas del río cauda-  
loso.—Y las vertientes de altozanos y montañas,  
en direcciones encontradas, inarmónicas, son mar-  
cado agosto que encuadra el paisaje vibrante de  
luz, plerístico de vida...; y, en la positiva, se con-  
centran los detalles con inimitable vigor, y la vis-  
ta del hombre se pasea soberana y triunfal por so-  
bre la naturaleza salvaje, domada á voluntad  
del artista...*

*Yo agradezco el envío que tan gratos recuerdos  
evoca. Acaso algún día sea fuente de la que mane  
el agua fresca de la juventud, de la inspiración  
perdida...*

J.

## CRÓNICA EXTRANJERA

### Catástrofe ferroviaria.

Un tren de viajeros que salió de Angers (Pa-  
ris) para Poitiers, cayó al río Loira al pasar por  
un puente. Fué tan grande el pánico que se  
apoderó de los viajeros que algunos que se ha-  
bían salvado, se arrojaron enloquecidos al río,  
pereciendo ahogados.

Los habitantes de los pueblos cercanos acu-  
dieron enseguida en auxilio de las víctimas,  
distinguiéndose por la abnegación y arrojo que  
desplegaron en el salvamento. Las autoridades  
y dos compañías del 5.º regimiento de ingenie-  
ros, que llegaron á seguida, empezaron á ex-  
traer cadáveres del río.

Los primeros trabajos dieron por resultado  
la extracción de doce cadáveres—hombres,  
mujeres y niños—horrosamente mutilados  
y acribillados por las astillas de los vagones.  
Se supone que algunos cadáveres habrán sido  
arrastrados por la corriente.

Hay quince heridos, algunos de ellos en tan  
grave estado que se dificulta puedan salvarse.

Pereció el maquinista y se salvaron el fogo-  
nero y el jefe de tren.

Ha causado hondísima impresión la catástro-  
fe, sobre todo en la región de la ocurrencia,  
donde eran muy conocidas y apreciadas las vic-  
timas.

Se calcula que la cifra de los muertos ascen-  
derá á 50.

El ministro de Obras públicas ha ido á An-  
gers.

### Kaiser y Czar.

El viaje del Czar á Swinemünde ha sido muy  
accidentado. El yate imperial y los buques  
que le escoltaban han sufrido un temporal vio-  
lentísimo en el Báltico.

Cuando el Czar se encontraba almorzando,

tuvo que abandonar la mesa á consecuencia  
de la violencia del balanceo que hizo caer al  
suelo toda la vajilla.

Un torpedero se vió tan comprometido que  
pidió auxilio.

Todas las provisiones de boca se estropea-  
ron y á la llegada á Swinemünde no tenían ni  
pan.

Del resultado de la entrevista se halla muy  
satisfecho el Kaiser. Es general la opinión de  
que se han estrechado notablemente las rela-  
ciones ruso-germánicas.

### Tranquilidad.

Se han celebrado con animación y tranqui-  
lidad las elecciones de Consejos generales en el  
Mediodía de Francia. La concurrencia de mu-  
chos electores á los colegios se considera como  
anuncio de que la paz se ha restablecido y con-  
solidado, después de los disturbios ocurridos  
con motivo de la crisis vitícola.

Ferroul, alcalde de Narbona, que ha estado  
preso hasta hace unos días, ha resultado elegi-  
do en muchos departamentos.

### Suspensión.

Por orden de Su Santidad se han suspendi-  
do las peregrinaciones que tenían anunciada  
su ida á Roma con motivo del jubileo.

Según parece ha sido dictada particularmen-  
te esta medida respecto á las peregrinaciones  
que se organizaban en Francia.

### Sucesos en Casablanca.

Han llegado á Tánger unos quinientos fugi-  
tivos de Casablanca condeuidos por el vapor  
francés «Constantinople». Los relatos de los  
fugitivos acerca de aquella población son hor-  
ribles. Actualmente hay en Casablanca varios  
gobernadores, pues, cada bando rebelde tiene  
el suyo, así que la anarquía es completa.

Continuamente se embarcan en los buques  
surtos en el puerto muchos europeos y, no po-  
cos judíos, pero quedan algunos de los últimos,  
sin recursos, en la ciudad, á expensas de los  
indígenas. A fin de defenderse se han agrupa-  
do en campamentos improvisados, pero de un  
momento á otro pueden ser sorprendidos y  
aniquilados por la próxima avalancha del sal-  
vajismo kabileño. El bajá, por su parte, decla-  
ra que carece de fuerza para imponerse.

Los kabileños intentan á cada momento el  
asalto; sin embargo, hasta ahora, han sido re-  
chazados por las fuerzas imperiales.

Una comisión de jefes de kábilas fronterizas  
ha visitado al comandante de la plaza de Meli-  
lla, general Marina, para protestar de los suce-  
sos de Casablanca, proclamar su adhesión á  
España y afirmar que garantizarán la vida de  
los españoles y extranjeros que se internen en  
el Riff.

### Mac lean.

Se han suspendido las hostilidades contra  
las kábilas que protegen al Raisuly. Obedece la  
suspensión, según unos, á las amenazas del  
bandolero contra el cautivo y según otros á ha-  
berse reanudado las negociaciones de rescate.

Antes, los imperiales, quemaron el aduar de  
Huata, próximo á donde se hallan el Raisuly y  
Mac lean. El bandido se refugió en un santua-  
rio dejando encomendada la custodia de Mac-  
lean á su hermano y otros partidarios.

También en El-Kmes, el caid Bagdadí, anun-  
ció á los principales moros que destruiría todos  
los aduares si no le entregaban al Raisuly.  
Cuando se encontraba acampado fue sorpren-  
dido por el fuego que le hacían los kabileños  
desde las alturas, lo que desorganizó un poco á  
su mehallá, pero, una vez que se repuso, ahun-  
yentó á cañonazos á los rebeldes, y entrando en  
el poblado de Chamín hizo verdaderos horro-  
res, después entró también á sangre y fuego  
en Fehransich, arrasándolo todo y llevándose  
las mujeres.

### Multa.

Ha sido condenado á pagar una pequeña  
multa de... 146.200.000 francos el trust del pe-  
tróleo «Standard Oil Company».

Condenó el Tribunal de New York por ha-  
ber usado el trust tarifas de favor para el trans-  
porte de sus productos.

El rey del petróleo Rockefeller recibió la  
noticia de la multa cuando se hallaba jugando  
una partida de golf en su casa de campo y con-  
tinuó tranquilamente la partida.

### Turcos y persas.

Según comunican de Teherán las tropas tur-  
cas provistas de artillería, penetraron en terri-  
torio persa cerca de Vruesk, atacando y derro-  
tando á las fuerzas persas que apenas opusie-  
ron resistencia. Los turcos destruyeron el  
pueblo de Moranch, matando 18 hombres y  
60 mujeres.

Persia, reconociéndose impotente, pedirá  
protección á Rusia y á Inglaterra; sin embargo

en nuevos despachos se dice que 6.000 ginetes atacaron a los turcos.

### Huelga.

Se han declarado en huelga 6.000 obreros en unas hulleras del Estado prusiano en Siberia.

Al intervenir la policía para restablecer el orden tuvo necesidad de dar varias cargas, resultando algunos obreros heridos.

Se teme que aumente el movimiento huelguista.

### Poesía modernista.

## LA RIMA DE LOS AYES

Cuando te hablen del luto más amargo, —de las desolaciones más amargas,—de la amargura de las negras hieles,—de la negra agresión de las nostalgias,—de las almas más tristes i más torvas,—de las frentes más torvas i más pálidas,—de los ojos más turbios i más secos,—de las noches más turbias i más largas,—de las fiebres más bravas i más rojas,—de las iras más sordas i más bravas:—acuérdate del tétrico enlutado,—de la lira siniestra i enlutada—envuelta en negros paños, como un féretro,—llena de sonos i de voces vagas,—cual si jimiera una alma tenebrosa—en el hueco sonoro de su caja.

Qué noche! Palideces de cadáver—tenían los fulgores de mi lámpara,—i como una grande ave prisionera—latía el corazón, allá en la estancia,—que estaba fría i negra, triste i negra:—negra con la presencia de mi alma.—De un rincón donde había mucha noche,—como un enorme horror, surgió un fantasma.—Acuérdate del ojo más opaco,—de la frente más lívida i más calva,—del presagio más triste de tus sueños,—de un miedo estrangulante como garra,—de la angustia de intensa pesadilla—que se siente caer como una lápida,—de la noche del Viernes doloroso.—I piensa luego en mí: ¡yo era el fantasma!

¡Ah, cuando oigas hablar de esos tormentos—cuyo amargor anega las gargantas,—que aprietan los sollozos delirantes—como filosos garfios de tenaza.—¡Ah, cuando oigas hablar de esos delirios—que atormentan las vidas desoladas,—como los vientos nubios que atormentan—la desolada arena del Sahara.—¡Ah, cuando oigas hablar de esas pasiones—que vuelca el corazón como la lava—(candente sangre de las hondas vetas—que vuelca la erupción como honda náusea).—¡Ah, cuando oigas hablar de esas angustias—que obscuros huecos en los pechos cavan,—cual la enorme espiral de remolinos—que perfora en los golfos la resaca:—diles que existe un lóbrego paraje—en la infinita latitud de mi alma,—con silenciosas noches de seis meses—cual la triste península Kamchatka.—Que allí vive la musa de los Ayes, mi concubina desolante i pálida,—en cuyas carnes hostilmente frías—se quiebra la Intención, como una espada.—Que allí existe una cumbre siempre muerta—Monte de las Tristezas, i que moran—familias de cipreses en sus faldas.—Que allí flotan lamentos de suicidas,—que allí humea una estéril sulfatara,—donde están capitales del Orgullo,—numerosas Pompeyas enteradas.—Que allí rugen una mar de hondas acerbas—que enturbian los asfaltos y las naftas,—i que en ellas las almas desembocan—los tristes sedimentos de sus llagas.—Que allí brama la fiera que está oculta—tras el perfil de la frontera atávica,—que allí ladran los dogos formidables,—que allí retoña en su raíz la garra,—que allí recobra la siniestra célula—todos los cienos de su obscura infancia!

¡Ah cuando oigas hablar de esos errantes—cuya leprosa piel quema i contagia, cuando entrés á esos lúgubres talleres—donde baten los hierros de las armas,—cuando sueñes que un sapo te acaricia—con su beso de almizcles i de babas,—cuando recuerdes á Luzbel llorando—un llanto cruel como collar de brasas:—acuérdate del tétrico enlutado,—de la lira siniestra i enlutada,—que vibra como un féretro sonoro—que mantuviese prisionera una alma;—de los sonoros féretros que vibran—cual las liras siniestras i enlutadas,—del pálido siniestro que te besa,—del beso de huracán que hay en tu alma,—del huracán que pone con un beso—sus negros labios en tu frente pálida,—de la estrella i la noche:—de tu alma i de mi alma.

LEOPOLDO LUGONES.

## LOS JUEGOS FLORALES DE SORIA EN 1906.

### VI

#### Más allá del Jurado.

### TEMA V

#### Desierto.

No vamos á hablar del desierto de Sahara, tampoco traeremos á colación las Pampas. En la época en que éstas críticas se escriben, no hay necesidad de salir de la calle del Collado—sinó es en busca de un oasis—para sentir los efectos de la soledad y del calor. Más que desierto, pudimos llamar á este parágrafo, oasis; porque lugar de recreo ameno y delectación es el en que nos ocupamos, siquiera sea someramente, en desentrañar la redacción de un tema.

Sabido es que hay que estar «á las duras y á las maduras», y nadie pondrá en duda que «cada santo debe aguantar su vela», así como tampoco que hay velas más pesadas que maderos y en vano se buscan Cirineos que quieran apechugar con la empresa de sostenerlas.

Vela de este calibre es el tema quinto de los Juegos Florales. Para ajustarse á él, había que indicar el desarrollo de las artes industriales en Soria y su provincia desde la edad Media á nuestros días. Ateniéndonos á lo que dice el Jurado, fué, el tema quinto, el único, de los catorce que figuraban en el cartel del Certamen, para el que no se recibió ningún trabajo.

Pero nosotros, que nos desvivimos por conocer la causa de las cosas, nos hemos formulado algunas preguntas: ¿No habrá existido ninguna industria en nuestra provincia?; ó, ¿es que no somos aficionados al estudio de las industrias habidas?

Y hemos meditado sobre el tema: artes industriales...Si; en efecto: esto resulta vago. ¿No serán artes todas las industrias, puesto que cambian ó transforman algo? ¿Habrá arte—en el más amplio sentido de la palabra y descartado «el arte por el arte mismo», algo convencional y quimérico—que no sea industrial?

En la duda, nos hemos abstenido, y acaso se nos ha ocurrido pensar que el Jurado pudo aclarar dicho concepto,—y, de esta suerte, el tema más importante quizá de todos los propuestos, no hubiera quedado sin contestación.

### TEMA VI

#### Palabras.

Lo referente á la proposición de temas es asaz gracioso y peregrino. Se acuerda celebrar unos Juegos Florales y, á continuación, viene la obligada colecta de temas. Como es natural, se acude á las personalidades más salientes y, sobre poco más ó menos, se les dice: «Acordada la celebración de unos Juegos Florales, esperamos de usted que nos preste realce designando un tema»,—y la personalidad saliente, amante de los torneos de la inteligencia, se arma de pluma y papel y escribe... lo mismo que la vez anterior.

El procedimiento es rápido; pero, el que ha de concurrir al Certamen, está obligado á disertar sobre lo que otros trataron con anterioridad y con fortuna—puesto que alguno resultaría premiado,—cuidando no incurrir en el delito de plagio.

#### Satisfacción.

El trabajo premiado nos agrada. Hay algunos defectillos de forma—¿quién no los tiene?—pero, según, nuestro leal entender, es de lo mejor que se ha presentado.

El estilo es «medio» ó «templado»; es el estilo castellano, sin atildamientos. El autor no ha querido adornar su escrito recargándolo de elegancias rebucadas que degeneran en condenables cursilerías. Las bellezas de forma son naturales.

Hay unidad en las cláusulas; es bastante correcto el lenguaje; son claros los pensamientos, y sólido el razonar.

El fondo no tiene desperdicio. En lugar de perder el tiempo con digresiones estériles y largos intróitos, ha sabido el autor ajustarse exactamente al enunciado.

Y esto salvando el escollo que más arriba indicamos.

¡Que grato nos sería aprobar, como ahora, la labor de autores y Jurado!

#### Pero...

No hay bien, ni mal, que cien años dure. Tenemos á la vista el trabajo que hubiera merecido el premio si se le ocurre—¡suerte que no se le ocurrió!—contestar completamente al tema y que, por falta de este requisito, solo obtuvo el accésit en el Certamen: «campo abierto en el que cada uno expone, sincera y honradamente, su manera de pensar», exponiéndose, como se habrá dado cuenta el lector, á ser postergado. En este caso, por fortuna, corrian parejas la contradicción y la justicia.

#### En «express».

La forma está descuidada; esto, no obstante, se observa que manos ajenas, han ordenado el desorden de algunos párrafos.

Es largo el exordio. Está hecho el estudio *ab ovo*. Es incorrectísimo el lenguaje. Quedan cojos algunos pensamientos—ganancia para los ortopedistas—Y la construcción es imperdonable.

¿Decir más? Sí: que tiene razón cuando dice que «no hay medio de evitar la total desaparición de la ganadería trashumante» ó, al menos, que es quimérico pensar en que recobre su antigua preponderancia hija del privilegio y con el enterrada. R. I. P.

### TEMA VII

#### Al cesto.

Habla el Jurado:

«Una interesante Memoria, escrita en brillante estilo, y conteniendo gran abundancia de datos» optó al premio del tema séptimo.

Vista y juzgada fué... al cesto. Se preguntaba en el tema por la evolución de la enseñanza en general desde 1857 y bases para una nueva ley de Instrucción, y respondió, el autor del trabajo presentado, refiriéndose, únicamente, á la educación de la niñez. La determinación del Tribunal es digna de aplauso.

#### Labor florentina.

Censurable es que no se preste atención al problema de la enseñanza; más hay necesidad de convenir en la dificultad que entraña el presentar un trabajo completo y original, desenvolviendo tema tan vasto como el que nos ocupa, en el corto espacio de tiempo que media desde la convocatoria hasta finalizar el plazo de la admisión de trabajos.

Para dar cumplimiento á las condiciones exigidas, había que convertirse, necesariamente en *laucha* de Biblioteca.

Haciéndolo así: ¿qué podría decirse que no estuviera dicho? ¿qué representaría lo que se manifestara ante los voluminosos trabajos de Bengoa, Alcántara García y otros?

Un pequeño esfuerzo personal empleado en copiar literalmente, con puntos y comas inclusive, ó en tratar cuatro puntos mal tomados que habían de exponerse, por necesidad, sin ilación.

Y el engendro no tendría sello individual, careciendo, totalmente, de originalidad.

¿Se puede premiar en estas condiciones? ¿Es posible hacer un trabajo lucido, concreto y ligero?

J. UVENAL.

## CRÓNICA NACIONAL

### POLÍTICA

#### Quitando hierro.

El ministro de Marina se dedicó el lunes á quitar importancia al Consejo de ministros que se celebró el domingo en el domicilio del Sr. Maura.

Fiel á su propósito negó de manera terminante que se hayan dado órdenes para la concentración de fuerzas en previsión de los acontecimientos que pudieran sobrevenir á causa de los sucesos de Casablanca. Es cierto, sin embargo, que existen las órdenes acerca de la concentración.

También trató de explicar la salida del «Alvaro de Bazán» para Casablanca como una cosa naturalísima. Dijo, á este efecto, que no obedece á propósitos del gobierno de secundar la acción de Francia en Marruecos, sino á cosa muy distinta. Se trata de un acto que realiza aisladamente el gobierno para proteger las vidas de los súbditos españoles residentes en aquella población, lo que se realizaría lo mismo si en otro punto cualquiera hubiera necesidad de proteger á ciudadanos españoles.

Como han circulado insistentes rumores referentes á que algunos buques surtos en Cádiz no se encuentran en disposición de ir á Africa, manifesté el ministro, enérgicamente, que toda la escuadra está en disposición de ir á Marruecos (?) en cuanto se ordenara.

Se ignoraba todavía el lunes, gracias á las *envidiables* comunicaciones que hay entre España y Africa, si había llegado á Casablanca el «Alvaro de Bazán».

#### A pesar de lo dicho.

Según noticias adquiridas en el ministerio de la Guerra, una brigada de cazadores con todos los elementos necesarios, se halla en el campo de Gibraltar dispuesta á salir al primer aviso.

Por si fuera preciso que esas fuerzas marchasen á Africa, ha ido á hacerse cargo del batallón de Talavera el teniente coronel del mismo Sr. Primo de Rivera.

#### Reunión.

Para tratar de la adaptación del censo que en breve comenzará á formar el Instituto Geográfico y estadístico, á la nueva ley electoral, se reunió en el ministerio de Instrucción pública los señores Rodríguez San Pedro marqués de Figueroa y Lacierva.

#### Mitín y Asamblea.

Se ha celebrado un mitín antisolidario en Aranguren (Bilbao) al que concurrieron más de 1.000 personas. Hicieron uso de la palabra varios oradores coincidiendo en sus ataques á Salmerón, Mella y demás solidarios.

En el casino republicano de Bilbao se ha celebrado Asamblea ordinaria. Se aprobó una proposición referente á la redacción de nuevas bases para reconstituir el partido provincial. Se pide en la proposición que, individuos pertenecientes á todas las agrupaciones de Vizcaya, sean los encargados de redactar dichas bases.

#### Convoy solidario.

Los elementos solidarios de Barcelona que acompañaron á Salmerón en su viaje de propaganda por la provincia, han tenido la ocurrencia de organizar un convoy automovilista para acompañar á los diputados catalanes en la excursión de propaganda solidaria que harán por Galicia y Andalucía.

Ya disponen de 12 automóviles y se espera que aumente el número hasta 25.

### No es lo mismo predicar...

Los obreros que fueron al extranjero y con arreglo al art. 7.º les propusieron los jefes de expedición para la recompensa de 1.000 pesetas, han decidido, ya que el premio no lo reciben, concursar á este efecto han dirigido al ministro de Fomento siguiente exposición:

«Los obreros pensionados que fueron al extranjero por reales órdenes del 29 de Septiembre y 18 de Diciembre de 1903, abajo firmantes, haciéndose eco de la idea de sus compañeros ausentes, de provincias, han acordado manifestar respetuosamente á V. E. lo siguiente:

1.º Rogar á V. E. se sirva resolver sobre el texto á que se refiere el art. 7.º de la Real orden de 22 de Septiembre de 1903, respecto á los premios en metálico, pues hasta la presente no hemos tenido resolución ninguna de dicho artículo, y no solo nos interesa particularmente, sino moralmente, para poder dar amplia satisfacción á las Sociedades obreras que nos eligieron y nos propusieron de nuestra conducta y aplicación durante nuestra estancia en el extranjero.

2.º Recordar á V. E. que en el mes de Junio de 1906 se celebró en Madrid una Exposición de sus trabajos hechos en el extranjero.

3.º Que en dicha Exposición hubo un Jurado encargado de fallar sobre los méritos ó adelantos que cada trabajo ó cada obrero hubiese merecido.

4.º Que varias veces, unas en colectividad y otras individualmente, hemos tenido el honor de preguntar á nuestros jefes D. Enrique Sánchez y D. Miguel Mataix, con objeto de saber el concepto, bien fuese favorable ó desfavorable, que cada obrero hubiese merecido, á juicio del Jurado.

5.º Que muchos señores jefes nos han respondido unas veces evasivamente y otras categóricamente, habiendo llegado á asegurar á algunos obreros que tenían un premio.

6.º Por lo tanto, no sabiendo si hasta la presente hay algo resuelto en definitiva, respetuosamente acudimos al recto espíritu de V. E. por si V. E. nos concede el honor de ilustrarnos ó resolver el asunto en cuestión.

La Comisión: Emilio Usano.—Rafael Gimeno.—Roberto del Cerro.»

### Conclusiones provisionales.

En el proceso seguido contra el excapitán Morales y Juan Rivas, ha formulado el fiscal sus conclusiones provisionales. Les atribuye haber mandado fabricar tres bombas Orsini dos para esconderlas en la montaña de Vallvidrera y proceder después á su descubrimiento aspirando á la recompensa, y otra para enviarla á Madrid.

Estima el fiscal que procede condenar á José Morales á la pena de 8 años y un día de prisión mayor y abono de séptima parte parte de las costas producidas hasta la fecha y á Juan Rivas á seis años y un día de igual prisión, accesorias y costas en la misma proporción.

Aprueba en Morales la agravante de prevalerse de su condición de funcionario.

### La ocupación.

A juzgar por lo que dice *Le Petit Parisien*, para ayer estaba anunciada la ocupación de Casablanca. Esperan los franceses que se lleve á cabo la operación sin derramamiento de sangre; y afirman que es perfecto el acuerdo entre España y Francia.

Se ha confirmado el saqueo de un cementerio cristiano, perpetrado por los kabileños de Casablanca.

### Agresión soñada.

Con motivo de las informaciones que hacen los periódicos de Madrid acerca del bandolerismo en Andalucía se ha hablado de la agresión que sufrió en Estepa el militar retirado Sr. Coliner, por parte de los agentes municipales de aquel pueblo.

A pesar de estar confirmada la agresión, el señor Lacierva, al conversar con los periodistas, dijo que le había telegrafiado el Sr. Casero denunciándole el hecho, en virtud de lo cual se puso él en comunicación con el gobernador de Sevilla y éste con el alcalde de Estepa.

De estas conferencias resulta que el alcalde de Estepa abrió información para depurar la denuncia y no pudo comprobarla, no obstante adoptó las medidas encaminadas á evitar que tuviera lugar la agresión.

### Impresiones.

El Sr. Maura, durante su estancia en San Sebastián, conferenciará con el embajador de Francia á fin de acordar la proporcionalidad de piezas que, en caso necesario, han de aportar ambas naciones para la acción común en Marruecos.

Ha manifestado el ministro de la Guerra que las tropas están siempre dispuestas á marchar, lo que nada tiene de extraño tratándose de un contingente que á lo sumo será de 500 á 1.000 hombres. Las fuerzas que desembarquen, cuando llegue el caso—siguió diciendo—irán mandadas por un jefe caracterizado que dependerá su nombramiento de cual sea la nación que de más contingente, Desearía el gobierno que fuera un general de brigada español, ya que los marinos estarán mandados por un extranjero. Terminó diciendo que espera quedará ocupada Casablanca y responderá del orden una pequeña fuerza de españoles y franceses con buenos elementos de guerra.

### Primer encuentro.

El lunes por la mañana los cruceros franceses desembarcaron 150 hombres para proteger el consulado de Casablanca. Los kabileños y tropas marroquíes hicieron fuego hiriendo á seis marineros y un oficial. Los cruceros bombardearon los alrededores de la población: hicieron 1.200 disparos y destruyeron un santuario. Numerosas masas kabileñas que acudieron, fueron barridas también por la metralla causándoles muchas bajas.

También desembarcó tropas el *Don Alvaro de Bazán*.

La batería de la población disparó sin bala y entonces los cruceros hicieron fuego contra ella. Muley-Hamón, jefe de las tropas marroquíes envió un mensaje pidiendo perdón al almirante francés. Le contestó éste que no podía otorgárselo; pero que si deseaba decirle algo, que se constituyese prisionero en el consulado francés. Los europeos están embarcados.

BALANCE DE SUCESOS

Robo en un tren.

De un departamento del expreso de Francia fué robada una maleta conteniendo joyas valiosas y cincuenta duros en metálico. El robo se efectuó á la salida del tren de Avila. Se cree sea el autor un sujeto de porte distinguido que se apeó en Arévalo.

Lo especial del robo está en que, precisamente, se inauguraba el día del hecho el nuevo servicio de vigilancia creado para evitar los robos. De manera que iban un inspector de policía al lado del departamento robado y además la ronda de vigilancia que acompañaba al presidente del Consejo de ministros. Lo que no fué obstáculo para que desapareciera la maleta.

Declarando...

María Oliver, vecina de Huercal-Overa, se ha presentado al Juzgado declarándose autora de la muerte de su marido Francisco Rodríguez Golera. Ocurrió el hecho el 27 de Junio último y desde entonces había permanecido el crimen en el misterio.

El día citado, á consecuencia de una riña, golpeó con una piedra, María Oliver á su esposo, hasta dejarlo muerto. Después lo arrojó á un pozo. El Juez ha encontrado el cadáver en el pozo.

Choque.

Al atravesar el paso á nivel, cerca de Santa Pola (Elche), un carruaje ocupado por dos labradores y un niño de diez años, chocó con el tren de la Compañía andaluza. El carruaje quedó destrozado y la caballería que lo conducía, muerta.

El niño apareció horriblemente mutilado, muerto, y el padre del niño con una clavícula rota y graves contusiones en el pecho.

El otro labrador quedó ileso.

Para el señor Alcalde.

Hace algún tiempo que no dirigíamos ningún ruego á nuestro Alcalde, no porque temieramos hablar en desierto, pues siempre han encontrado eco, en la Corporación popular, las protestas razonadas que hemos hecho desde éstas columnas, sino porque veníamos haciendo íntimas consideraciones acerca de la vida de los seres vegetales faltos de funciones de relación y obligados á tomar el alimento allí donde se encuentran.

Y pensamos, por ejemplo: Hay muchos árboles en la «Dehesa de San Andrés» que, por falta de agua, están á punto de secarse. Y aquí venía nuestra consideración: si esos árboles pudieran trasladarse hasta la Casa del pueblo, en ocasión que estuvieran reunidos los señores Concejales—y muy especialmente aquellos que, como el Sr. Tovar, muestran gran predilección por las plantas—y una vez en el salón de sesiones, explanaran una interpección haciendo ver la conveniencia de que se les regara á fin de evitar su muerte cierta, es seguro—pensábamos—que se atendería á seguida su petición justísima.

Claro está que, como nosotros vivimos en la realidad, comprendemos que, siendo grande la sequía este año, se hace muy difícil echar el agua por las regueras que unen entre sí á los árboles y, aunque estamos seguros de que al comparecer ante la corporación popular los árboles sedientos, serían partidarios del riego en la forma indicada, por ser el más conveniente y equitativo, puesto que comprende igualmente á los recién plantados y á los que está arraigados desde hace muchos años, aquellos concejales que, como el Sr. Tovar, sienten especial predilección por las plantas no podrían satisfacer,—y lo sentirían, verdaderamente—su justo ruego.

Pero todo tiene arreglo en este mundo y si no es posible echar el agua por las regueras á causa de la escasez, procede, en nuestra opinión, aunque resulte algo más caro, limitar el riego á los árboles necesitados y llevar el agua hasta ellos á mano.

Si así se acuerda es seguro que la Corporación popular contará con el agradecimiento perdurable de un «Castaño de Indias» que hay á la entrada del paseo, cerca de la verja de la plaza del Campo, el cual «castaño»—¡pobrecito!—tiene las hojas amarillentas y pide, en abandono lamentable, que le rieguen alguna vez, pues de veras lo necesita.

¡Señor Alcalde, también las plantas tienen derecho á la vida!

CASABLANCA

Don Quijote, audaz y romántico, ha roto ya la primera lanza.

Cuando el país hacía sus cabalas y conjeturas, y el gobierno *cabildeaba sotto voce* para que nada trascendiera á la opinión,

se rompía el fuego en Casablanca y fuerzas francesas y españolas, desembarcaban de los barcos de guerra *Galilée* y *Alvaro de Bazán*, ocupando la población para defender las vidas de los europeos refugiados en sus respectivos consulados.

Ocurrían los hechos el lunes, y, el martes, ignoraban todavía los ministros de la Gobernación y de Marina, si habría llegado á Casablanca el *Alvaro de Bazán*.

Discutiábase ahincadamente si sería procedente que las fuerzas de tierra estuvieran mandadas por un jefe de nacionalidad francesa ó española, y ya había tenido lugar el desembarco de fuerzas españolas, en número de 40, secundando la acción de Francia.

Es lo cierto que se han roto las hostilidades, que los disparos de los barcos franceses—nada se dice de *Don Alvaro*—han arrasado casas, aduanas y un santuario, que los kabileños y los indígenas han intentado defenderse, oponiéndose al desembarco é hiriendo de gravedad á un oficial y seis soldados franceses...

Y que nos encontramos metidos de cabeza, sin haberlo comido ni bebido, en una empresa guerrera.

¿Hasta dónde llegaremos?

Crónica local y provincial

Procedente de Borja, y con dirección á Madrid, pasó ayer en automóvil el Sr. Marqués de Velosa.

También llegó en automóvil el Director general de Agricultura y diputado á Cortes por Soria, señor vizconde de Ezeta.

En el monte pinar de Duruelo, sitio de «Peña del moral», se inició un incendio el día 5 por la mañana, tomando grandes proporciones á causa del fuerte viento que reinaba.

Numerosas personas acudieron á sofocarlo. Se cree ha sido intencionado.

En las afueras de la villa de Deza, fué detenido el día 3 por la guardia civil de aquel puesto, el vecino Manuel Esteras de 24 años de edad, casado, por suponerse autor de un disparo de pistola en reyerta que sostuvo con su convecino Julián Gutiérrez, de 37 años. El disparo no tuvo lamentables consecuencias.

A Manuel Esteras—que fué puesto á disposición del Juez municipal—se le ocupó un cuchillo.

Próximamente á las cuatro de la tarde del día 5, se incendió una extensión de 50 hectáreas en el monte «Vedado» de la villa de Almazán, sitio denominado «Pajera grande.»

Después de no pocos esfuerzos se consiguió sofocar el incendio á las diez de la noche.

Parte de lo siniestrado corresponde á las «Matas de Lobia.»

Se ha asentado de la casa paterna el joven de 22 años de edad Antonio Teresa, vecino de la villa del Burgo de Osma, ignorándose su paradero.

De la dehesa del pueblo de Muriel Viejo, desaparecieron el día 3 del corriente, cuatro caballerías.

Se cree que unos gitanos que pasaron dicho día por los pueblos de alrededor, son los autores del robo.

Ha desaparecido de la casa paterna, en el pueblo de Velamazán, el joven de 21 años Fidel Muñoz.

A fin de facilitar la asistencia á las fiestas que celebrará la villa del Burgo de Osma, las compañías de ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante y la de Soria establecerán trenes de ida y vuelta, á precios reducidos.

Desde Soria podrá hacerse el viaje en los trenes ordinarios de los días 15 al 17 ó en el especial del día 16.

Por fin se verificó ayer la subasta del filtro y ampliación del depósito del agua elevada del río Duero.

Se adjudicaron las obras á nuestro paisano don Victoriano Royo en 3.899.98.

Se presentó otro pliego que excedía algunas pesetas al anterior.

Así, pues, dentro de poco contaremos con filtro y depósito ampliado. Esperamos que, *pasando el tiempo*, salga á subasta la desviación del arroyo y la «toma» de agua en lugar á donde no alcancen las secreciones superficiales, ni las grasas de fábricas, ni otros agentes que puedan contaminar el agua destinada al consumo público. ¡Que sería el alma mater de las reformas!

Procedente de Madrid, en ruta para San Sebastián, pasó por nuestra capital, el martes, en automóvil, el señor Marqués de Lema.

En la noche del día 5 le fué robada una caballería asnal á D. Hermenegildo Jiménez, vecino de Hinojosa de la Sierra.

En el Juzgado de Instrucción de Soria y en el municipal de La Vega, saldrán á subasta, el día 12 de este mes, varios bienes semovientes, muebles y rústicos embargados á Felipe Laya, vecino de La Vega.

Ha sido detenido el vecino de Pozalmuro, Tomás Hernández, de 37 años de edad, jornalero, por haber causado cuatro heridas graves de arma blanca, á su convecino José Navarro, de 53 años, labrador.

A Tomás Hernández se le ocupó un cuchillo.

La Dirección general de Obras públicas ha designado el día 25 del próximo mes de Septiembre á las once de la mañana, para la subasta de las obras de construcción del trozo segundo de la

carretera de Deza á la estación de Cetina, en esta provincia, sirviendo de tipo la cantidad de 237.408'16 pesetas.

Se necesita para tomar parte en la subasta la fianza de 11.900 pesetas.

León Peñaranda, vecino de San Leonardo, fué detenido ayer por la guardia civil de aquel puesto, por haber causado heridas graves en la cabeza al guarda municipal de dicho pueblo Fulgencio Barrio. La agresión la efectuó con un garrote.

En el CINE SORIANO se ven muy concurridas todas las secciones. Todas las noches hay atrayentes estrenos de películas.

El conocido Dentista de Madrid D. LUCIO LARRUGA, que tenía anunciada su consulta en esta capital, Fonda del Comercio, hasta el día 30 de Julio, ha tenido que demorar su estancia hasta el 12 de Agosto, para poder ultimar los numerosos trabajos que le han sido confiados por su distinguida y numerosa clientela.

Según se nos dice, la Sociedad Casino de Numancia abriga el propósito de instalar un servicio de Baños.

Mucho celebraremos que se realice tan plausible propósito.

La gaviota, por Pierre Mael. Un tomo, con láminas y cromos de Medina Vera.—El nombre envidiable del notable literato francés Pierre Mael se funda en esta cualidad, la primera del novelista, la que engrandeció á Dumas padre: el interés de la invención. Entre todas las novelas de Pierre Mael, una de las mejores es *La gaviota*. Son su fondo las mil dramáticas aventuras de una mujer que nació en el mar, en el mar vive, y á bordo de un yate pasa sus desdichas y sus desventuras. Leer el capítulo primero de *La gaviota*, es caer esclavo de una atención que impide dejar el libro hasta llegar al epílogo.—Este libro forma el tomo 13 bis de la popular Biblioteca Calleja, y se halla de venta al precio de 80 céntimos en todas las librerías y en casa del editor, Saturnino Calleja, calle de Valencia núm. 28, Madrid.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Sesión del día 5.

Ocupaba la presidencia el Sr. La Orden, y asistieron los concejales Sres. Aparicio, Urraca, Tovar, Llorente, Arjona, Jodra, Herrero y Ruiz.

Se tomó en consideración una instancia del Depositario de la Corporación, D. Higinio Ruiz, que solicita ser sustituido por su hijo D. Manuel. Uno de los motivos que alega el Sr. Ruiz es su reingreso en la carrera administrativa.

Se concedió la apertura de una posada á don Alejo Casado, la asistencia facultativa á don Lorenzo García, y el servicio de aguas del Duero por contador á Doña María García.

Habló el Sr. Arjona sobre las aguas, y expuso que hasta que se realizaran las obras de ampliación del depósito y del filtro no se conceda el aprovechamiento á particulares, mucho más que con motivo de tales concesiones pueden quedar desatendidos servicios públicos. A la presidencia le parece bien lo expuesto por el Sr. Arjona.

Se acuerda que á la Comisión que marcha á Cuenca á estudiar las ordenaciones forestales se agregue el Inspector de Montes.

También se acuerda que la próxima novillada de San Roque sea gratuita.

Por la Presidencia se manifiesta que la señora Marquesa de la Vilueña había nombrado representantes, para la expropiación de lo que fué su solar, á los Sres. D. Aniceto Hinojar y D. Alejandro Izquierdo.

El Sr. Urraca habla sobre la necesidad de arreglar el cogerero de aguas del río Duero. Tiene razón el Sr. Urraca: el estado del cogerero es tan malo que en él beben caballerías y rebaños. Urge su arreglo para evitar tales abusos. La Presidencia promete atender el ruego del Sr. Urraca.

SANTORAL

Jueves 8.—Santos Ciriaco, Largo y Esmaragdo, mrs., Marino anciano, Millán, ob., y Severo pbro.

Viernes 9.—Santos Justo, Pastor, Román, Rústico y Firmo mrs., y Domiciano, ob.

Sábado 10.—San Lorenzo, mr., y Santas Basa, Paula y Agatónica, vrgs.

Domingo 11.—Santos Alejandro y Rufino obs., Tiburcio, y Santas Filomena y Susana, vgs. y mrs.

EL TIEMPO

Día.	Máxima.	Mínima.	Presión.	Lluvia.	Dirección del viento.
6	32,6	15,6	673,7	>	S. O.
7	24,8	12,8	675,0	>	N.
8	20,0	14,0	677,4	9,4	E.
>	>	>	>	>	>

BOLSA

ÚLTIMA COTIZACIÓN

FONDOS PÚBLICOS	PRECIO	ALZA	BAJA
4 % PERPETUO INTERIOR			
Fin corriente.....	82 60	>	>
Idem próximo.....	00 00	>	>
Al contado. En diferentes series.	84 15	>	>
5 % amortizable. Id. id.	102 05	>	>
BANCOS Y SOCIEDADES			
Cédulas hipotecarias al 4 %...	103 10	>	>
Acciones del Banco de España.	448 00	>	1
C. Arrendataria de Tabacos....	00 50	>	>
Unión de Explosivos.....	823 50	>	>
Oblig. Valladolid Ariza, serie A.	00 00	>	>
Idem M. Z. A. 4 %, serie C.....	00 00	>	>
Banco Hispano-americano.....	150 00	>	>
Acnes, azucareras preferentes..	85 50	>	>
Idem ordinarias.....	41 50	>	>
Obligaciones de idem.....	00 00	>	>
París, á la vista.....	12 80	>	85
Londres, á la vista.....	28 86	>	24

PRACTICANTE

Se necesita uno con práctica para el despacho en la farmacia de E. Ramírez, Collado, 45, Soria.

La verdadera Posada del Moto

es la antigua de la calle Zapatería, 19.

Esta posada, según de rumor público se sabe, ha sido víctima de la poca vigilancia de sus inquilinos.

Hoy le llegó el día de volver por su antiguo y bien cimentado renombre, por haberse hecho cargo de ella los muy nombrados en la provincia que han desempeñado, durante el término de cuatro años, la casa de comidas de los Sportales del Collado, dejando este negocio para ponerse al frente de la antigua Posada del Moto, que tanto se acreditó cuando tuvo buenos administradores.

Por lo tanto, aunque con debilidades (no tantas como otros) se ofrecen al público los nuevos inquilinos *Alejo, Tomasa* y hermana, cuya reputación de cocineas está acreditada por la experiencia.

Debido al mínimo alquiler que pagan los nuevos inquilinos, pueden ofrecer sus servicios á los siguientes increíbles precios:

*Camas bien montadas y con decencia, á 0'50 pesetas noche; sacos para dormir, á 0'05; cebada, 0'80 celemin.*

El corral se cede gratuitamente los jueves para encerrar las caballerías que quepan, de las que se cuidará con solicitud.

También se admiten pupilajes, con cama y luz,—para quien desee estudiar—al ínfimo precio de 1'25 pesetas.

Hay comedor independiente para meriendas ó personas que lo deseen utilizar.

¡No equivocarse ó confundirse!

La verdadera «Posada del Moto» es la antigua de la calle Zapatería, 19.

ALEJO CASADO

MODISTA DE CORSÉS

ÚLTIMOS MODELOS DE PARÍS

Doña Gregoria Salcedo, modista de corsés establecida en Tudela, calle Gaztambide, 17, llegará á esta capital el día 1.º de Agosto próximo y ofrecerá sus servicios al público de Soria en las mejores condiciones de actividad, economía y buen gusto.

Se hospedaré en la FONDA DEL COMERCIO.

ACADEMIA DE CORTE

Dirigida por D.ª Ascensión Montes, maestra superior.

*Soportales del Collado, 40, pral.*

La profesora de esta acreditada Academia se ofrece, en beneficio de sus compañeras y alumnas de la Escuela Normal, á dar lecciones especiales durante los meses de vacaciones, á precios convencionales, y, como siempre, económicos.

PLANCHADORA

Se hace toda clase de planchados á precios económicos, camisa completa, 25 céntimos. Ferial, 10, 3.º

APICULTOR

Con práctica y entendido se ofrece para cuantos necesitan de sus servicios, por módicos precios.

Dirigirse á la confitería de *La Campana* en Soria, Collado, 29. 11

CONSUELDIA FORRAJERA

Se vende á 20 pesetas las 500 plantas. Dirigirse á D. Jacinto Gutiérrez, en Utrilla (Soria).

TIP. DE FERMÍN JODRA.

FÁBRICA DE JABÓN DE TODAS CLASES  
Premiado con Diploma de medalla de oro.

FÁBRICA DE LEGIA LIQUIDA  
para el colado y saneamiento de la ropa en frío.

### ALMACÉN DE COLONIALES

para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

## PEDRO LLORENTE

ESTUDIOS, 2, y COLLADO, 21

SUCURSAL: Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.—SORIA

### PELUQUERIA HIGIENICA

con Estufa de desinfección.  
Única de su clase en Soria

## Antonio Pérez Sevilla

Marqués del Vadillo, 16.—SORIA

Prontitud, esmero y economía.  
SE ADMITEN ABONOS

### LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
Agencias en todas las provincias  
de España, Francia y Portugal.  
41 AÑOS DE EXISTENCIA  
Seguros sobre la vida.  
Seguros contra incendios.  
Subdirector en Soria D. Rafael Arjona  
Plaza de Aceña (antes Herradores), n.º 17

## EL FENIX AGRICOLA Y DE LAS FAMILIAS

SOCIEDAD DE SEGUROS REUNIDOS Á COTIZACIÓN FIJA

Seguros sobre pedrisco, vida y robo de ganado, formación de capitales y seguros de quintas, haciendo el depósito en el Banco de España.

Para informes dirigirse al Inspector de Soria, Burgos y Logroño,

**D. EUGENIO VEGA**

Plaza de Aguirre (D. Lorenzo), núm. 11.—SORIA

## LA NUMANTINA

Fábrica de bebidas gaseosas y agua carbónica

(Fundada en 1903.)—NUMANCIA, 38

El dueño de la fábrica, viendo que en esta localidad se carecía de tan importante industria, no vaciló un momento en montarla, en consonancia con los modernos adelantos.

Dicha fábrica (lo mismo en la época de su fundación que en la actualidad) emplea para la fabricación de sus acreditadas bebidas el jarabe confeccionado con los mejores azúcares granulados y utiliza, como aromatizantes, esencias concentradas y por lo tanto, en su mayor grado de pureza.

Para conseguir el éxito tan grande que hace muy solicitados los productos de La Numantina y responder al creciente favor que el público siempre la dispensó, el dueño no ha omitido sacrificio alguno y seguirá elaborando sus gaseosas y sifones lo mismo que ha venido haciéndolo hasta la fecha. Estarán de venta en la mayoría de los establecimientos de esta localidad y pueblos de la provincia.

Para que el público no se vea sorprendido, se hace la advertencia de que no se venden gaseosas ni sifones de la Numantina en las tiendas de D. Nicomedes Longares, desde el día 20 del corriente mes.

Despacho: En el depósito, Plaza de la Leña y en la Fábrica, Numancia 38.—En la Plaza Mayor, tienda de Francisco Gutiérrez.—Se dan bonos de 12 sifones en la fábrica y en el depósito.

Mis bebidas son sabrosas  
y de calidad muy fina.  
¡Para beber gaseosas  
en Soria, LA NUMANTINA!

PLAZA Y PEÑA. Compra y venta diaria de granos á precios corrientes. Venta de harinas y salvados.

Precios: Saco de harina de 100 kilos. 32 pesetas  
Arroba de harina..... 4

GRANEROS.—En Soria: Local de las antiguas oficinas de Hacienda.—En Almazán: Carretera de Madrid, esquina á la calle de las Posadas.

## SASTRERIA DE ACEÑA

NO CONFUNDIRSE

Calle de la Doctrina, núm. 12, detrás de la Plaza de Teatinos y la Normal de Maestros y calleja en dirección á la Merced.

Tiene corte geométrico, reconoce todos los sistemas de España y el extranjero. También puedo ofrecer á mi numerosa clientela los trabajos más finos, delicados y artísticos.

NI EN PARÍS

se trabaja tan perfecto ni tan barato como en el obrador de Sastrería que dirige don José Aceña, maestro en el ramo hace cuarenta años.

Este señor, que ha hecho estudios profundos, ha podido conseguir que las prendas de caballero, señoras y niños, caigan con elegancia, según la moda lo exija. Sin embargo, no por eso su numerosa clientela y el público en general encontrarán alteración en los precios que tiene establecidos.

	Pesetas.
Toga.....	30
Levita.....	25
Frac.....	30
Gabán.....	20
Capa.....	5
Trajes de caballero.....	7
Trajes de pana para caballero.....	6
Trajes de niño, de 8 á 9 años.....	6

SE TRABAJA Á DOMICILIO

Se reciben encargos en la calle Real núm. 17

Lo que participo á los parroquianos y á cuantas personas convenga utilizar mis servicios.

JOSÉ ACEÑA  
Siempre servidor.

SOCIEDAD ANÓNIMA

## CROS

Primeras materias para abonos

La Administración de TIERRA SORIANA se encarga de transmitir gratuitamente los pedidos de sus suscriptores.

Economía en los precios.

Resultados sorprendentes.

Nueva Farmacia y Droguería

DE

## ENRIQUE RAMIREZ

(SUCESOR DE RUIZ)

Inmenso surtido en brochas, pinceles, purpurinas y todo lo concerniente á droguería.

Gran centro de especialidades farmacéuticas, aguas minero-medicinales nacionales y extranjeras, dosimetría, ortopedia y perfumería, etc.

Emulsión Ramírez de aceite puro de hígado de bacalao con hiposfosfitos de cal y sosa. Esta preparación reúne inmejorables condiciones terapéuticas por su exacta dosificación y elaboración perfecta; se emplea con gran éxito para combatir las dolencias pulmonares, tos, eserófulas, raquitismo, debilidad general, afecciones herpéticas, inapetencia, desarreglos menstruales, etc., etc., es de un gusto agradable y de fácil digestión.

Elixir hidigestivo Ramírez á base de pepsina, pancreatina y diásticos empleado con sorprendentes resultados para combatir las enfermedades del estómago é intestinos, como diarreas, dispepsias, gastralgias, acedias, etc., etc.

Despacho esmerado de prescripciones magistrales (recetas); preparación de vinos y jarabes medicinales y ensayos.

Depósito de los célebres polvos de Cooper para la curación de la sarna ó roña en el ganado lanar y cabrío.

Precios muy económicos.

No equivocarse: COLLADO, 9.—(Planta baja de la fonda del Comercio).

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de trabajos tipográficos, á precios económicos. Plaza de Bernardo Robles, 10.

## Estómago Hígado

# Aguas de Villaza

Excelentes para la mesa

H U E V O L

## FLAN

Precio: 65 céntimos cajita. Único punto de venta en ALMAZÁN en la acreditada confitería y repostería de D. EMILIO GONZALEZ.

Al por mayor, Compañía Huevol, Calle de San Martín, 46. SAN SEBASTIAN

postre sabrosísimo

para 6 personas

hecho en 5 minutos

## Enofosforina Serra

Reconstituyente y remineralizante de primer orden ó base de GLICERO-FOSFATOS, NUEZ DE KOLA y otros TONICOS NERVIOSOS.

Debe usarse en todas las convalecencias y en todos aquellos casos de agotamiento de fuerzas.

PÍDASE EN FARMACIAS Y DROGUERÍAS

AL POR MAYOR: A. SERRA AMIES.—PELAYO, 9, BARCELONA.

## Ferretería y taller de Cerrajería de CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y del país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de mayor lujo.

Batería de cocina.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.

Especialidad en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.

Gran colección de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, posas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias é infinidad de artículos que no se detallan por no molestar.

Armas de todas clases y artículos de caza.

Explosivos.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etc.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fijáos bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios.